

SUPLEMENTO SEMANAL

DE LA

REVISTA MILITAR ESPAÑOLA.

Año III. Madrid 23 de Diciembre de 1882. N.º 51.

DISPOSICIONES DE INTERÉS GENERAL.

Con motivo del incendio del ministerio de la Guerra, que ha causado alguna, aunque poca, perturbación en el despacho de ciertos negocios y expedientes militares, el señor ministro ha circularo las siguientes disposiciones:

Primera. Desde el recibo de esta circular, el general en jefe del ejército del Norte, los capitanes generales de los distritos, comandantes generales y demás autoridades y centros militares dispondrán que en sus respectivas oficinas se señalen horas extraordinarias de trabajo, á fin de que en el plazo más breve posible se faciliten á este ministerio las noticias que se piden ó se reclaman en lo sucesivo hasta lograr el fin que S. M. se propone.

Segunda. Que cada asunto que las dependencias de este ministerio tengan pendiente de resolución, ó en que hubiere emitido informe, formarán una nota arreglada al adjunto modelo, cuyas notas, con los documentos que contengan, servirán de base para reconstituir el expediente de cada uno en el caso de que se hubiere perdido ó involucrado.

Tercera. A la nota acompañará copia separada de cada uno de los informes, documentos, certificaciones ú otras noticias que se hubieren acompañado á la comunicación correspondiente, y cuando no fuere posible, se unirá, por lo ménos, el extracto que hubiere quedado en los expedientes ó registros de la oficina correspondiente.

Cuarta. Todos los días á la hora de la salida del correo se remitirán á este ministerio los trabajos hechos, procurando dar la preferencia á los que por su naturaleza puedan ocasionar perjuicios si se demoran.

Quinta. Cuando por los medios que

quedan expresados se hayan reproducido todos los asuntos pendientes, remitirán un indice general de los que lo hubieren sido, cesando entónces las horas de trabajos extraordinarios.

SUCESOS.

Revista general.

Hobbes dijo que la guerra es el estado natural de la humanidad, y Napoleón III escribió que la historia de la guerra es la historia de aquélla.

Montesquieu afirmó que la historia del comercio es la historia del género humano y de la civilización, y Voltaire anatematizó la guerra como un absurdo.

Field ha hecho cálculos curiosos respecto á los ejércitos permanentes, deduciendo que para el sostenimiento de éstos se necesita diariamente el trabajo de 10.000.000 de hombres; y sentido que uno por cada cinco individuos de los 240.000.000 que comprende Europa pueden considerarse como aptos para el trabajo efectivo de un hombre, lo queda 48.000.000 de individuos que manifiestan prácticamente su actividad productora, resultan 38.000.000 de individualidades que trabajan en beneficio de la agricultura, las artes, la industria y el comercio, de los que aún debemos descontar 6.000.000 de soldados; resumiendo, en fin, que sólo unos 32.000.000 de hombres producen para 240.000.000 de personas, perdiéndose para la humanidad el trabajo de 16.000.000 por causa de la paz armada.

El marqués de Chambray, asegura que las instituciones militares y los ejércitos permanentes són de evidente necesidad para los pueblos, que sin esa garantía perecerían; y la Barre Duparq cree que para una nación no existe término ni medida en el aumento de

sus medios de guerra, condensando sus opiniones en ésta gráfica expresión: *si el vecino armase á sus mujeres, estaríais, por ese sólo hecho, en el deber de armar las vuestras.*

Hé ahí la síntesis de lo que es la humanidad.

Siete hombres, siete opiniones: si examináramos lo que han dicho cien escritores, encontraríamos cien teorías.

Se dice que la humanidad tiende á la unidad, á la federación, á la solidaridad, á la compenetración: se ofrecen, para ello, las pruebas que se destacan de los progresos de la imprenta, del vapor y de la electricidad, los convenios postales, los de unidad monetaria, los de propiedad intelectual, los tratados de comercio, los de extradición, la igualdad de los ciudadanos y extranjeros, la estraterritorialidad legal de las sentencias, etc., etc. Sí, es verdad, el género humano tiende á la unidad; pero esa tendencia no es la unidad, pues como ha dicho un escritor, la especie humana es indefinidamente perfectible, pero sin que llegue á conseguir jamás la suma perfección, el sumo bien, la paz perpétua.

Nos ha surgido las anteriores reflexiones el estado actual del mundo, especialmente de la parte europea.

Todos los gobiernos protestan de sus deseos pacíficos; todos comprenden que la guerra perturba la actividad humana; sin embargo, todos también se esfuerzan en aumentar sus armamentos, y la guerra se cierne en el espacio amenazadora.

El derecho, que creen algunos debe ser el supremo principio de conducta de las naciones, no es nada sin la fuerza, como dice Guizot, y la guerra sigue dominando sobre la haz de la tierra.

Está lejano todavía, muy lejano, el tiempo en que las espadas se trasformen en arados y las lanzas en instrumentos de labranza, como profetizó Isaías.

En prueba de ello reflexiónese sobre las siguientes noticias de la semana:

La *Gaceta* de Colonia publica un artículo alarmante llamando la atención del gobierno alemán acerca de los preparativos belicosos que está haciendo Rusia.

Dice que se están construyendo á

toda prisa ferro-carriles extranjeros sobre la frontera occidental de aquel imperio, y que estos trabajos coinciden con el aumento de su efectivo militar.

Aconseja á Alemania que medite sobre estos hechos y que obre en consecuencia.

Los alemanes creen, para una época no muy remota, una alianza entre Rusia y Francia contra el imperio germánico.

El *Standard* de Londres publica á su vez un telegrama de Berlín, diciendo que el tratado austro-alemán ha sido prorogado por diez años. Excluye la entrada de una tercera potencia en la alianza de ambas naciones. Es exclusivamente defensivo, y relativo sobre todo á la conservación de la Alsacia y de la Lorena por Alemania, y del Tyrol y las provincias del Adriático por el Austria.

En nuestro anterior SUPLEMENTO dimos cuenta de un artículo de la *Gaceta de Alemania* en que amenazaba á Holanda.

De Constantinopla se reciben alarmantes noticias, que parecen indicar una próxima insurrección contra el sultán, habiendo aparecido pasquines amenazando de muerte á los ministros, y en particular al de la Guerra, objeto especial de animosidad por parte de los softas.

China produce complicaciones en Corea y en Tonkin, á la vez que Francia, si bien aplaza la petición de un crédito para la expedición al último país dicho, persiste en su proyecto de llevarla á cabo, y se apresta también á imponer por la fuerza á los malgachos las siguientes condiciones: 1.^a protectorado sobre la costa Noroeste de Madagascar; 2.^a arrendamiento por noventa y nueve años de las propiedades para los extranjeros; 3.^a derechos generales en toda la estensión de la isla.

En América sigue la lucha entre Chile y el Perú con un aspecto cruel é incivilizado, y la revolución armada se enseñorea de la república del Ecuador.

En Africa, el Sudán es presa de la guerra entre los egipcios y el falso profeta, y el Transwal sigue en lucha con las tribus de los cafres, en tanto que el *Times* señala como una nueva cau-

sa de inquietud el viaje á Trípoli del cónsul de Alemania en Túnez, viaje que se relaciona con la sospecha de la ocupación de aquella regencia por Italia.

¿Qué deducir, pues, de ésto?

Que la ambición y el deseo de grandeza domina á los pueblos como á los individuos; que la fuerza no es la garantía del derecho, sinó el medio de ese mismo derecho; que la guerra es la razón política de los estados.

Alemania y Austria se alian para defender el Tyrol, las provincias Adriáticas, la Alsacia y la Lorena, es decir, se unen para sostener el derecho de conquista, derecho execrado por los publicistas modernos como contrario al derecho natural en que se funda el internacional, puesto que presupone la carencia de libertad para asociarse y constituirse en nación, negando la libertad de progresar y desarrollarse en colectividad.

Francia, no contenta con prepararse á reivindicar la posesión de las provincias rhenanas, y alentada por el resultado de Túnez, vá a quitar la independencia á Madagascar en nombre de la civilización, como si ésta pudiera sancionar lo que no es justificable.

Rusia, tiene aún presente la cortapisa que la puso el congreso de Berlín acerca de sus tendencias hácia Constantinopla, y no puede contener la ojeriza que abriga contra Alemania.

Hé ahí la situación en que se encuentran cuatro de las principales potencias europeas.

Después de esta rápida ojeada bien podemos decir con Thiers *«la paz no se decreta, como no se decreta la aurora.»*

Tonkin y Madagascar.

La fortuna protege casi siempre á la audacia: esto sucede ahora con respecto á Francia.

Cuando todo parecía indicar la proximidad probable de graves complicaciones por las cuestiones de Tonkin y Madagascar, se disipa de repente el celaje que se mostraba en el horizonte internacional.

En efecto, la situación de los franceses iba haciéndose crítica en el primer país dicho, por el avance de un cuerpo chino que parece abrigaba intenciones

no muy pacíficas para nuestros vecinos, cuando una insurrección formidable ha estallado en la provincia de Kuan-Si, perteneciente al Celeste imperio, destrozando la retaguardia de aquel cuerpo y obligando á éste á volver sobre sus pasos.

También con relación á Madagascar han mudado los vientos inquietos precedentes de Inglaterra.

Lord Derby, que dijo hace pocos días no ser un peligro para la Gran Bretaña el engrandecimiento colonial de Francia, acaba de ser nombrado ministro de las Colonias: con ésto ha desaparecido para nuestros vecinos el temor de una complicación en sus miras ambiciosas respecto al país malgacho.

PRENSA NACIONAL.

Leemos en el **Memorial de Artillería:**

En la planta baja del magnífico edificio, que fué en otro tiempo colegio de guardias-marinas, y donde hoy se halla la intendencia del departamento, está establecida, desde su creación, la escuela de torpedos.

Reconocida la necesidad de formar un personal idóneo, á quien encomendar el servicio de la nueva arma, y también la de tener un centro de estudio y experimentación que siguiese los adelantos en la materia, se dispuso la constitución del establecimiento que nos ocupa, por reales órdenes de 6 de Setiembre de 1878, y se inauguró en 1.º de Febrero de 1880.

Gran satisfacción experimentamos al poder decir que la escuela está perfectamente montada: el local es el suficiente por ahora; en él, además de las oficinas y dependencias de carácter general, hay una espaciosa cátedra para jefes y oficiales; otra para las clases subalternas de la armada, biblioteca, gabinete de física y química, gabinete ó sala de torpedos, y un pequeño taller para reparación de instrumentos.

El poco tiempo que lleva de existencia y las escasas consignaciones de que se ha podido disponer para su instalación y fomento, són sin duda la causa de que todavía no cuente con

abundancia de aparatos y modelos en sus gabinetes, que sólo tiene los más indispensables.

En la llamada sala de torpedos, hay lo siguiente: tres torpedos flotantes unidos á sus boyas y anclas y dispuestos, cual si el piso fuese el fondo del mar; una mesa de pruebas Mathiesón y una caja de siete indicadores del mismo autor, ligados á una línea de torpedos, figurada por prensas que sostienen hilos de platino, análogos á los de las espoletas, habiendo en los circuitos sus correspondientes interruptores ó cerradores; un aparato de estación modelo Albarrán preparado como los anteriores para que puedan hacerse las manipulaciones que exige el servicio; un aparato también de estación, modelo Mac-Ewy; dos arcos telescopios, y tres estaciones telegráficas Morse, de las que una es intermedia, y dos extremas de línea.

En otra sala contigua, está el material de torpedos móviles, consistente en torpedos de Botalón, Mac-Cioy y torpedos Harvey; pues de los Whitehaed ó Schwartzkopf, todavía no llegó ningún ejemplar á la escuela.

El gabinete de química, cuenta con una buena balanza de precisión; estufa para desecar el algodón pólvora; hornillo de ensayos, y una estantería donde se conservan algunos reactivos, colección de pólvoras, etc.

El de física tiene pilas eléctricas de varios modelos galvanómetros, teléfonos, fonógrafos, aparatos telegráficos, máquina Gramme, lámparas ó reguladores de luz eléctrica, explosor Brequet, bovina Bunkorf y algunos otros objetos de menor importancia.

La biblioteca, aunque también en formación, cuenta con las obras más modernas y escogidas de electricidad, explosión y torpedos, y con sus suscripciones á las publicaciones periódicas científicas y científico-militares que gozan de mayor reputación.

Dentro del establecimiento hay una locomóvil de vapor de seis caballos, que se usa para las experiencias de luz eléctrica, y servirá para mover las operadoras del taller, si fuese necesario.

Dispone además la escuela, de un almacén en el arsenal, y una estación fuera del puerto, para las experiencias y ejercicios con carga.

Respecto al plan de estudios, por el reglamento provisional de 16 de Octubre de 1878, se establecieron cursos de cinco meses, que debían principiar en Enero y Julio, pero esta disposición se modificó posteriormente, habiendo en la actualidad un sólo curso al año, cuya duración es de nueve meses, y que empezando en 1.º de Setiembre, debe terminar en fin de Mayo siguiente.

No conocemos todas las razones que obligaron á alargar los cursos; pero es lo cierto que hoy no són nada cortos; y sí más largos que los de casi todas las escuelas extranjeras.

En la de Newport que parece ser la mejor montada, duran tres meses.

Es difícil seguir paso á paso las numerosas y variadas aplicaciones que se hace de la electricidad en la industria y en las artes.

Todos los días encontramos nuevas noticias que comprueban tal verdad.

He aquí, según la **Revista Financiera**, un resumen de los ferro-carriles en que se emplea dicho agente como motor para el arrastre de los trenes.

Líneas en explotación:

De Lichterfelde á Spandau, en Prusia.

De Port-Bush á Bush-Mills, en Irlanda.

Y de Zandvoort á Kostverloren, en Holanda.

Líneas en construcción:

De Wiesbaden á Neroberg, en Prusia.

La línea particular de las minas reales sajonas á Zankerode.

La línea subterránea y subfluvial de Charing-Cros á la estación de Waterlloo, en Londres.

Una línea de 60 kilómetros, en el país de Gales, Sur, cuya fuerza motriz suministrará un salto de agua.

Las ciudades de Milán y Turín han empezado el establecimiento de sus líneas eléctricas urbanas; y finalmente, en América, la Compañía Edison construye una línea de 36 kilómetros de longitud.

Conviene añadir una línea cuya concesión acaba de otorgarse á la compañía de los caminos de hierro del Sur de Austria, que vá á empezarse inmediatamente: esta línea parte de las estaciones de la red del Moedling, pasará

á Klausen y terminará interinamente en Vordebruch; más adelante, se prolongará hasta Hinterbruchl.

La longitud total de todas estas líneas es de cerca de 175 kilómetros: é importa hacer notar que ya no se trata de líneas construidas por vía de ensayo, destinadas á desaparecer, sino de vías de comunicación formales, que han entrado de lleno en el terreno de la práctica.

Vá á establecerse, además, una vía férrea eléctrica de San Julian (Saboya) á Ginebra, por Ferney, según el sistema Edison; esta línea tendrá una iongitud de 30 kilómetros.

La Fé, dijo, que en Joló habian sido degollados algunos marinos y heridos de gravedad un capitán de infantería y dos médicos, uno de ellos el Sr. Botella.

El señor ministro de Marina, en vista de la noticia, telegrafió al comandante general del apostadero de Filipinas, preguntándole qué había de cierto en el asunto, y aquella autoridad ha contestado con el siguiente telegrama:

«MANILA 16 (2 35 tarde). No es cierto lo dicho por los periódicos sobre ataques de los moros de Joló y heridos de marina.»

Prensa Extranjera.

Desde hace mucho tiempo el proyecto favorito del ministerio de la Guerra de Dinamarca, es llegar á fortificar el capital lo mismo por tierra que por mar toda vez que en caso de guerra es allí donde deben reunirse todas las fuerzas militares de la monarquía danesa, para oponer al enemigo toda la resistencia de que sean capaces, el resto del país se abandonará á la invasión como imposible de defender. Ocupándose en este asunto **Le Progrés militaire** dice que el sistema adoptado, se funda en que durante el tiempo que exigiria el sitio de Copenhague podrán encontrarse una ó varias potencias que viniendo en socorro de Dinamarca obligue al enemigo á retirarse: pero la gran mayoría del país no participa de esta opinión y las cámaras han negado varias veces los créditos pedidos para los trabajos de fortificación; el gobierno sin

embargo vuelve de nuevo á la carga y presenta su proposición al parlamento que para hacerlas más aceptables á las poblaciones de la Fionia y del Jutland que quedarían avandonadas á merced de los invasores, en los nuevos proyectos se ha indicado la construcción de obras de defensa en aquellas dos provincias.

Desgraciadamente la posición designada en las costas de Jutland, y en la Península de Helgenaes parece muy mal elegida, tanto que el mismo defensor del proyecto gubernamental, coronel Bloms ha tenido que reconocer que bastaría un pequeño ejército enemigo para apoderarse de la guarnición por mucho que se fortificara la posición indicada puesto que podría cortar fácilmente todas sus comunicaciones con la tierra firme, á lo que ha contestado que siempre las quedaría abierto el camino por mar para retirarse, lo que significa que podría huir prontamente en barcos pescadores, porque la pequeña flota danesa acaso no estaría en condiciones de impedir, ni por un momento, que se bloquearan sus costas.

Para estos trabajos es para los que se piden 7.000.000 de coronas sobre los 72.000.000 que importa el conjunto de las defensas propuestas, de las cuales sólo las de Copenhague consumen 48 por lo cual casi puede asegurarse que las cámaras no votarán los créditos pedidos.

Hé aquí las nuevas disposiciones de reorganización militar, votadas por el parlamento belga que tomamos de la **Belgique militaire**.

9 Tenientes generales y 18 mayores generales en actividad, 2 tenientes generales y 4 mayores generales en reserva.

4 Coroneles, 4 tenientes coroneles, 8 comandantes y 30 capitanes de estado mayor.

1 Intendente jefe, 4 intendentes de primera clase, 6 de segunda, 12 subintendentes de primera, 13 de segunda, 38 capitanes cuartel-maestres, 37 tenientes pagadores, 38 alféreces, y el personal de lazaretos y provisiones hasta 74 empleados.

1 Inspector general, 4 médicos de primera clase, 8 de segunda, 15 médi-

cos de regimiento de primera clase, 20 de segunda, 35 médicos de batallón de primera clase, 46 de segunda y 20 médicos agregados.

1 Jefe de farmacia, 2 farmacéuticos principales, 14 farmacéuticos de primera, 12 de segunda y 12 de tercera.

1 Jefe de veterinaria, 2 veterinarios principales, 14 veterinarios de primera clase, 14 de segunda y 8 de tercera.

1 Regimiento de carabineros, 1 de granaderos, 1 de cazadores y 11 de línea. El regimiento de carabineros tiene 4 batallones activos y 2 de reserva; los demás regimientos tienen 3 batallones activos y 1 de reserva. Todos los regimientos tienen además 1 depósito, constanding de una plana mayor y 1 compañía. Los batallones tienen 4 compañías, siendo el efectivo de cada una de ellas en pié de paz 4 oficiales y 114 individuos de tropa. Hay además en infantería 2 compañías sedentarias, un cuerpo disciplinario, un cuerpo de corrección y una escuela de hijos de militares. El total del arma es de 25.671 soldados 1.676 oficiales.

2 Regimientos de cazadores á caballo, 2 regimientos de guías y 4 de lanceros, todos á 4 escuadrones activos y 1 de depósito. Cada escuadrón tienen 4 oficiales y 140 individuos de tropa, siendo la fuerza total de caballería 296 oficiales y 5.680 soldados.

4 Regimientos de artillería de campaña y 3 de posición, 1 compañía de pontoneros, 1 de artificieros, 1 de obreiros y 1 de armeros, además de 1 plana mayor del arma. El efectivo de toda la artillería es de 466 oficiales y 7.559 soldados.

1 Regimiento de ingenieros con 3 batallones de á 4 compañías de zapadores-minadores, y 1 de depósito. Además hay 5 compañías especiales, de las que 1 de ferro-carriles, 1 de telégrafos de campaña, 1 de telegrafistas de plaza y artificieros, una de pontoneros y 1 de obreros. La fuerza total es de 135 oficiales y 1.751 individuos de tropa.

Las tropas del tren constan de 1 plana mayor de 4 compañías para el material de puentes, de ingenieros y de parque, 2 compañías para víveres y hospitales y 1 compañía de depósito, con un total de 23 oficiales y 377 plazas

Noticias recibidas de Erzerum, dicen que el famoso jeque Obeidullah ha sido trasladado á Massul como prisionero, después de un violento combate. Obeidullah se defendió durante diez horas en su aldea contra tres batallones turcos, mandados por Mussa-bajá, y no fué posible hacerle prisionero hasta que se precipitó fuera de su casa, obligado por el incendio.

Un telegrama de Lóndres ha anunciado un motín y **La Gazzeta d'Italia** añade los siguientes detalles.

«En la mañana del viernes á la hora de la plegaria, invadieron los softas en gran número la mezquita de Eyub, lanzando imprecaciones contra la persona del sultán. Los ulemas, que se negaron á excluir el nombre de Abdul-Hamid de sus plegarias, fueron maltrata los, y los softas encendieron en medio de la mezquita una gran hoguera, en la que quemaron los libros regalados por el sultán. La mezquita fué cercada por algunos batallones de infantería, siendo presos un centenar de softas de los más turbulentos. Han sido ocupados militarmente los barrios habitados por los softas.»

NOTICIAS.

En uno de los calabozos del cuartel de San Francisco, en Bilbao, hallábase arrestados un soldado del regimiento de Toledo, núm. 35, de guarnición en aquella plaza, y un individuo del cuerpo de miñones de Vizcaya, cuando á la hora del rancho, el soldado hirió al miñón con una navaja que guardaba, dándole hasta cinco golpes, de tal gravedad todos ellos, que el infeliz foral falleció á los pocos momentos.

Se instruye la oportuna sumaria.

El lunes se verificó el relevo de las fuerzas que guarnecen esta corte con las que se encuentran en los cantones.

Los regimientos de caballería de la Reina y Villarrobledo pasaron á Vicalvaro y Aranjuez, respectivamente. En relevo de estos cuerpos han venido á Madrid, Princesa y Pavia pasando á ocupar los cuarteles del Conde Duque el primero, y San Gil, el segundo.

Igualmente, ha pasado á los cantones el regimiento de Canarias, de infantería, y á Madrid los de Baleares y Granada, acuartelándose en la Montaña y San Francisco, respectivamente.

Se ha dicho estos dias que el ministerio de Hacienda, que ha obtenido en el presente año económico resultados favorables para el Tesoro, trata de presentar los próximos presupuestos con rebaja de un 5 por 100 del descuento de 10 por 100 que sufren los sueldos, haberes pasivos y pensiones de las distintas clases del estado.

Nada sabemos de tal versión; pero, si fuera cierta, tendríamos verdadero motivo de congratulación.

Los descuentos sobre sueldos fueron creados con carácter transitorio, y es claro que más ó ménos presto desaparecerán.

Basta que el estado de la Hacienda pública esté desahogado, para llegar á tal resultado.

Es, por otra parte, innegable que la situación financiera del país mejora notablemente de día en día, razón que hace mas creible la versión arriba expuesta.

Sin embargo, repetimos que nada positivo se sabe.

La construcción de los cañoneros *Elcano* y *Magallanes*, continúa con actividad. El primero tiene ya colocadas 16 cuadernas y el segundo 15, todas desde la maestra hacia proa.

En breve se procederá á remacharlas colocando tambien remachados en las mismas los mamparos transversales que les corresponden.

Al director general de administración militar, se le ha remitido por el ministerio de la Guerra nota de las gratificaciones que han de asignarse en el presupuesto próximo para el profesorado de la escuela de tiro.

Se ha dispuesto se abone el plus de campaña que determina la real orden de 18 de Mayo de 1874 á la fuerza del ejército que operó en la provincia de Lérida con motivo del levantamiento de

una partida rebelde en Castelló de Farfña.

Se ha extinguido completamente' el reemplazo en la clase de alféreces del arma de infantería, siendo la mejor prueba del aserto que los ascendidos en la propuesta de dicha clase aprobada en el mes corriente, han obtenido ya colocación en cuerpo.

Hemos recibido el cuaderno núm. 19 de los *Estudios militares* que publica el teniente de Segorbe, D. Cásto Barbasán:

Lleva por título *Derecho de Guerra*.

En el arsenal del Ferrol se ha llevado á cabo la difícil operación de tumbar la vieja machina, que fué arbollada en 1824.

Para la adquisición de siete cañones de acero, para artillar várias plazas del litoral, se ha dispuesto se abra un crédito de 2.100.000 pesetas y otro de 900.000 á los directores de Artillería é Ingenieros, con objeto de que adquieran siete cañones de acero.

Se ha pedido á la junta superior consultiva de Guerra ampliación de informe referente á la modificación de recompensas al profesorado, según el real decreto de 1.º de Mayo de 1875.

Al ministerio de Ultramar se ha propuesto por el ministerio de la Guerra, que los oficiales de los ejércitos de Ultramar sentenciados á pena de presidio, la sufran en establecimientos penales de la Península.

Se ha circulado por el ministerio de la Guerra la orden de relevo de la guarnición de los presidios menores de Africa, que ha de verificarse el primero del próximo Enero.

El regimiento de infantería de Lucha-

na que es el destinado para este servicio, hará la travesía á bordo del vapor *Isabel la Católica*.

El 24 del pasado fué preso en la Habana, al embarcarse en un vapor inglés, el habilitado del batallón de San Quintín, que habia desaparecido hacia un mes con fondos de este cuerpo.

Parece que se ha dispuesto que de las 300.000 pesetas destinadas para la defensa de fronteras, se dediquen 150.000 á la continuación de las obras del cuartel de guardias, y el resto á la reedificación de la parte destruida por el incendio en el palacio de buena-vista.

De *El Campo de Gibraltar*:

«Parece que obedeciendo á órdenes superiores, los jefes, oficiales é individuos de tropa del cuerpo de carabineros, se abstienen de visitar la próxima fortaleza, y no sabemos si esta orden regirá tambien con las demás armas del ejército y de la armada.»

El teniente general sir Jhon Adye, ha sido nombrado gobernador de la plaza de Gibraltar en sustitución de lord Napier, que para fin de este año se retirará del servicio activo ascendiendo á feld-mariscal del ejército británico.

El corresponsal del *Times*, en Berlín, dice, con fecha 12, que el suicidio se vá propagando de un modo espantoso en el ejército, singularmente en la clase de oficiales. Un alumno se suicidó hace pocos dias en el colegio de Lichterfelde. El domingo por la tarde, y en ocasión en que se estaba celebrando un baile en casa de un oficial de estado mayor de la guarnición de Spandau, un subteniente sacó de pronto una pistola y se levantó la tapa de los sesos. Otro oficial que estaba de excursión de placer en París, ha hecho lo mismo. Las

muerres por causa de desafio són tambien muy frecuentes.

Las últimas noticias del Sudán, dicen que el falso profeta, al frente de 200.000 hombres, atacó á El-Obeid, capital del Kordofán, pero que fué rechazado con grandes pérdidas. Este descalabro desmoralizó á sus tropas, que se dispersaron, no quedando con él más que unos 30.000 combatientes. Se cree que los 12.000 soldados egipcios, al mando de Stone-Bajá, que son esperados en Khartum, dispersarán fácilmente las fuerzas que permanecen fieles al Mahdi.

Dicen de Durbán, que Cettiwayo ha firmado las condiciones para el restablecimiento de su gobierno en el Zululand. Actualmente se encuentra en Cap-Twn, desde donde se dirigirá, á bordo de una cañonera inglesa, á Port-Durnford. El agente británico le recibirá en dicho punto, acompañándole hasta Ulundi, en donde recobrará la autoridad suprema sobre la parte del Zululand que le ha sido devuelta.

OBRAS RECIBIDAS.

LA REVISTA MILITAR ESPAÑOLA, *publicará una noticia bibliográfica de todas las obras cuyos autores ó editores le remitan dos ejemplares.*

ZONAS MILITARES *asignadas á los cuerpos del ejército para su reemplazo y organización de sus reservas y depósitos*, un volumen en folio ilustrado con un mapa.—Madrid, 1882.